
Sozialpolitisches Programm vom SoVD 
in Leichter Sprache 

Wer sind wir? 
Wir sind der Sozialverband Deutschland. 
Wir heißen kurz: SoVD. 
Der SoVD hat 600.000 Mitglieder. 
Der SoVD gehört zu keiner Partei und zu keiner Kirche. 
Alle Menschen in Deutschland sollen ein gutes Leben haben. 

Was wollen wir? 
Im Grundgesetz steht: 
Die Bundesrepublik Deutschland ist ein sozialer Bundesstaat. 
Man sagt auch: Deutschland ist ein Sozialstaat. 
Das heißt: Der Staat hilft den Bürgern. 
Zum Beispiel, wenn ein Bürger arm oder krank ist. 
Der SoVD setzt sich dafür ein,  
dass Deutschland ein guter Sozialstaat ist. 
Der Sozialstaat muss sich darum kümmern,  
• dass es allen Menschen in Deutschland gut geht. 
• dass alle Menschen überall dabei sein können. 

Zum Beispiel: arme Menschen, Menschen mit Behinderungen, 
geflüchtete Menschen. 
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Der Sozialstaat muss den Menschen helfen 
In den letzten Jahren gab es viele Probleme: 
Im Jahr 2020 hat die Corona-Pandemie angefangen. 
Das war für viele Menschen eine schwere Zeit: 
• Viele Menschen haben weniger gearbeitet und  

haben weniger Geld bekommen. 
• Einige Menschen haben ihre Arbeit verloren. 
• Viele Eltern mussten sich während der Arbeit  

um ihre Kinder kümmern. 
Denn die Kitas und Schulen waren zu. 

• Viele Menschen waren einsam, vor allem Kinder und Jugendliche. 
Im Jahr 2022 hat der Krieg in der Ukraine angefangen.  
Der Krieg hat auch in Deutschland viel verändert: 
• Menschen sind aus der Ukraine nach Deutschland gekommen. 
• Heizen ist viel teurer geworden.  
• Lebensmittel kosten nun mehr als vor dem Krieg. 
Viele Menschen wissen nicht mehr,  
wie sie das alles bezahlen sollen. 
Das alles macht den Menschen Angst. 
Auf der Erde wird es immer wärmer. 
Das nennt man auch: Klima-Wandel. 
Der Klima-Wandel ist schlecht für die Tiere,  
die Pflanzen und die Menschen. 
Der Klima-Wandel verändert die Welt, in der wir leben. 
Zum Beispiel: Es gibt oft starke Stürme oder Überschwemmungen. 
Wir müssen anders leben,  
damit wir den Klima-Wandel stoppen können. 
Zum Beispiel: weniger Auto fahren, weniger Müll machen. 
Nur so können die Menschen auch in Zukunft  
gut auf der Erde leben. 
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Der Sozialstaat muss besser werden 
Diese Probleme zeigen, wie wichtig der Sozialstaat ist. 
Denn der Sozialstaat muss den Menschen helfen,  
wenn es so große Probleme gibt. 
Die Probleme haben aber auch gezeigt,  
wo der Sozialstaat noch besser werden muss. 
Der SoVD hatte ein großes Treffen im November 2023. 
Das war die Bundesverbands-Tagung. 
Wir haben beim Treffen darüber geredet, 
was sich in Deutschland ändern muss. 
Wir haben aufgeschrieben 
• in welchen Bereichen der Sozialstaat besser werden muss. 

Zum Beispiel: Arbeit, Pflege oder Rente. 
• was die Politik anders machen muss,  

damit alle Menschen gut leben können. 
Das ist unser Sozialpolitisches Programm. 
In diesen 13 Bereichen muss der Sozialstaat besser werden: 
• Arbeit 
• Rente 
• Menschen mit Behinderungen 
• Pflege 
• Gesundheit 
• Armut und Reichtum 
• Bürgergeld und Grundsicherung 
• Wohnen 
• Frauen 
• Jugend und Bildung 
• Familie 
• Umwelt- und Klimaschutz 
• Europa 
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Arbeit 
Im Moment gib es viele Probleme auf dem Arbeitsmarkt. 
Zum Beispiel: 
• Viele Menschen verdienen zu wenig Geld.  

Zum Beispiel, weil sie nur wenig Stunden am Tag arbeiten. 
• Viele Menschen haben nur einen Arbeits-Vertrag  

für eine kurze Zeit.  
Zum Beispiel 2 Jahre.  
Dann müssen sie eine neue Arbeit suchen. 

• In vielen Firmen fehlen Fachleute. 
Der Staat und die Firmen in Deutschland müssen  
sich gemeinsam darum kümmern. 
Die Menschen müssen in Deutschland  
gut und sicher arbeiten können. 
Der SoVD fordert: 
• Die Menschen müssen von ihrem Lohn gut leben können. 

Die Menschen brauchen gute und sichere Arbeits-Plätze. 
• Menschen müssen gut arbeiten können und  

sich um ihre Familie kümmern können. 
Zum Beispiel: um Kinder oder kranke Menschen. 

• Es muss gute Ausbildungen, Fortbildungen und Weiterbildungen 
für alle Menschen geben. 

• Es muss mehr Hilfen für Menschen ohne Arbeit geben. 
• Menschen mit und ohne Behinderungen sollen  

gemeinsam arbeiten. 
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Rente 
Im Moment ist es so: 
In Deutschland gibt es immer mehr alte Menschen. 
Die alten Menschen bekommen Geld von der gesetzlichen Rente. 
Aber nur die jungen Menschen bezahlen Geld  
in die gesetzliche Rente. 
Und es gibt immer weniger junge Menschen in Deutschland. 
Darum gibt es zu wenig Geld in der gesetzlichen Rente. 
Der SoVD sagt: Das muss sich ändern. 
Alte Menschen müssen genug Geld bekommen um gut zu leben. 
Der SoVD fordert: 
• Die Menschen müssen vom Geld aus der Rente  

gut leben können. 
Die Menschen müssen mehr Rente bekommen. 
Zum Beispiel: wenn Lebensmittel teurer werden. 

• Es muss mehr Hilfen für arme alte Menschen geben. 
• Die Menschen sollen spätestens mit 67 Jahren in Rente gehen.  
• Alle Menschen mit Arbeit sollen  

in die Rentenversicherung einzahlen. 
Im Moment zahlen nur Angestellte Geld  
in die Rentenversicherung ein. 
Das soll sich ändern. 
Auch Beamte, Selbständige und Politiker sollen  
Geld in die Rentenversicherung bezahlen. 
Dann ist mehr Geld für alle da. 
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Menschen mit Behinderungen  
Menschen mit Behinderungen sollen überall dabei sein können. 
Sie haben die gleichen Rechte wie Menschen ohne Behinderungen. 
Das steht so im Gesetz. 
Aber es gibt immer noch viele Hindernisse  
für Menschen mit Behinderungen. 
Das muss sich ändern. 
Der SoVD fordert: 
• Es darf keine Hindernisse für Menschen mit Behinderungen 

geben. 
Es soll überall Barrierefreiheit geben. 
Zum Beispiel: beim Wohnen, beim Arbeiten, in der Freizeit. 

• Menschen mit und ohne Behinderungen sollen gemeinsam 
lernen. 
Zum Beispiel: in der Kita, in der Schule. 

• Menschen mit und ohne Behinderungen sollen  
gemeinsam arbeiten. 

• Menschen mit Behinderung brauchen  
eine bessere Gesundheits-Versorgung. 

• Es muss gute Hilfen für Eltern mit Behinderung geben.  
Zum Beispiel: Eltern-Assistenz. 

• Menschen mit Behinderung brauchen  
einen guten Schutz vor Gewalt. 
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Pflege 
In Deutschland gibt es viele Menschen, die Pflege brauchen. 
Zum Beispiel: alte Menschen oder kranke Menschen. 
Die Pflege kostet viel Geld. 
Darum gibt es eine Pflegeversicherung. 
Das Geld aus der Pflegeversicherung reicht aber nicht. 
Die Menschen müssen selbst noch Geld für Pflege bezahlen. 
Aber nicht alle Menschen haben genug Geld dafür. 
Der SoVD fordert: 
• Es muss mehr Hilfen geben für Menschen, die Pflege brauchen. 

Zum Beispiel: alte Menschen oder kranke Menschen. 
Das Geld aus der Pflegeversicherung muss für die Pflege reichen. 

• Es muss bessere Hilfen geben für Menschen,  
die Familien-Mitglieder pflegen. 
Einige Menschen können nicht arbeiten gehen,  
weil sie ein Familien-Mitglied pflegen. 
Diese Menschen verdienen nur wenig oder kein Geld. 
Darum sollen sie Geld vom Staat bekommen. 
Dieses Geld nennt man: Lohn-Ersatzleistung. 

• Menschen in Pflege-Berufen brauchen bessere Arbeits-Plätze. 
Sie müssen gut und sicher arbeiten können und  
genug Geld bekommen. 

• Es muss eine besserer Gesundheits-Vorsorge und  
bessere Reha-Angebote geben. 

• Menschen müssen viel Geld bezahlen für die Pflege im Pflegeheim. 
Pflegeheime verdienen also viel Geld. 
Aber es darf nicht nur um Geld gehen in den Pflegeheimen. 
Die Pflege von alten und kranken Menschen muss immer 
wichtiger sein als Geld. 
Der Staat muss sich darum kümmern. 
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• Alle Menschen sollen Geld in die Pflegeversicherung bezahlen. 
Reiche Menschen sollen mehr Geld  
in die Pflegeversicherung bezahlen.  
Dann bekommen alle Menschen eine gute Pflege. 
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Gesundheit 
Alle Menschen in Deutschland sollen  
eine gute und gerechte Gesundheits-Versorgung haben.  
Es soll egal sein, wieviel Geld sie haben. 
Darum zahlen alle Menschen mit Arbeit Geld  
in die gesetzliche Krankenversicherung ein. 
Das Geld für die Versicherung wird direkt vom Lohn abgezogen. 
Die Krankenversicherung bezahlt mit dem Geld 
• die Behandlung von Krankheiten oder Verletzungen. 
• Vorsorge-Untersuchungen beim Arzt. 
Aber die Krankenversicherungen haben immer weniger Geld. 
Darum müssen die Menschen oft  
selbst für Untersuchungen beim Arzt bezahlen. 
Aber einige Menschen haben nicht genug Geld  
für die Untersuchungen. 
Zum Beispiel: Menschen ohne Arbeit oder Menschen mit wenig Lohn. 
Das muss sich ändern. 

Der SoVD fordert: 
• Alle Menschen sollen überall in Deutschland  

eine gute Gesundheits-Versorgung haben. 
Zum Beispiel: Es muss mehr Ärzte auf dem Land geben. 

• Einige Menschen kaufen Krankenhäuser, 
um damit Geld zu verdienen. 
Denn Versicherungen zahlen viel Geld  
für die Versorgung von kranken Menschen im Krankenhaus. 
Aber die Versorgung von kranken Menschen muss immer 
wichtiger sein als Geld. 
Der Staat muss sich darum kümmern. 

• Alle Menschen sollen die Behandlung bekommen, die sie brauchen. 
Es soll egal sein, wieviel Geld sie haben. 
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• Patienten haben Rechte: 
Vielleicht macht ein Arzt einen Fehler bei der Behandlung? 
Dann muss der Patient alle Infos dazu bekommen. 

• Ärzte sollen die elektronische Gesundheitskarte und  
die elektronische Patientenakte mehr nutzen. 
Dann haben die Ärzte alle wichtigen Infos über den Patienten. 
Sie können den Patienten dann besser behandeln. 
Wichtig ist: Der Patient bestimmt über seine Daten.  
Die Daten müssen gut geschützt sein.  

• Alle Menschen müssen eine gute Gesundheits-Vorsorge und  
gute Reha-Angebote bekommen. 

• Alle Menschen sollen  
in die gesetzliche Krankenversicherung einzahlen. 
Im Moment zahlen nur Angestellte  
in die gesetzliche Krankenversicherung ein. 
Auch Selbständige, Beamte und Politiker sollen  
in die gesetzliche Krankenversicherung einzahlen. 
Dann haben die Krankenversicherungen genug Geld. 
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Arme und reiche Menschen 
Armut macht die Menschen krank. 
Denn arme Menschen haben große Sorgen und Ängste.  
Das ist schlecht für die Seele und den Körper. 
Arme Menschen können nicht überall dabei sein. 
In Deutschland ist es oft so: 
Arme Menschen bleiben arm. 
Sie bekommen zu wenig Hilfen vom Staat. 
Das muss sich ändern. 
Der SoVD fordert: 
• Die Reichen müssen mehr Steuern bezahlen. 

Dann hat der Staat mehr Geld, um den Armen zu helfen.  
• Alle Menschen müssen genug Lohn bekommen,  

damit sie gut leben können. 
• Arme Menschen müssen mehr Geld bekommen. 

Es muss gute Beratungs-Angebote und 
Hilfs-Angebote für arme Menschen geben. 

• Es muss mehr Hilfen für Familien und Kinder geben,  
damit sie nicht arm werden. 
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Bürgergeld und Grundsicherung 
Einige Menschen haben zu wenig Geld, um gut zu leben. 
Sie können dann Geld vom Amt bekommen. 
Zum Beispiel: 
• Bürgergeld, früher: Hartz 4 
• Grundsicherung im Alter  
• Grundsicherung bei Erwerbsminderung 
• Hilfen zum Lebensunterhalt 
• Leistungen für Asylbewerber 
Aber das Geld vom Amt reicht nicht. 
Der SoVD fordert: 
• Es muss mehr Geld vom Amt geben. 

Die Menschen brauchen mehr Geld, wenn das Leben teurer wird.  
Zum Beispiel: Lebensmittel. 

• Arme Menschen sollen extra Geld für Haushaltsgeräte bekommen. 
Zum Beispiel: wenn die Waschmaschine kaputt ist. 

• Alle Menschen ohne Arbeit sollen Ausbildungen und 
Weiterbildungen bekommen. 
Sie sollen dafür kein Geld bezahlen. 
Dann bekommen sie bessere Arbeits-Plätze. 

• Arme Menschen müssen mehr Geld bekommen,  
wenn Wohnen und Heizen teurer wird.  

• Alle Menschen brauchen genug Geld, um gut zu leben. 
Alle Menschen sollen gleich viel Geld vom Amt bekommen. 
Zum Beispiel: alte Menschen, Menschen ohne Arbeit,  
kranke Menschen, die nicht arbeiten können. 

• Im Moment ist es so: Eltern bekommen  
wenigstens 300 Euro Elterngeld nach der Geburt von einem Kind. 
Menschen ohne Arbeit bekommen auch 300 Euro Elterngeld. 
Sie sollen dann aber nicht weniger Grundsicherung bekommen. 
Das Elterngeld soll extra Geld sein. 
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Wohnen 
Jeder Mensch muss einen Platz zum Wohnen haben. 
Das steht so im Gesetz. 
Wohnen wird aber immer teurer. 
Die Menschen müssen viel Geld für Miete zahlen. 
Denn viele Wohnungen und Häuser gehören Firmen. 
Die Firmen wollen viel Geld verdienen. 
Darum wollen sie hohe Mieten für ihre Wohnungen haben. 
Das muss sich ändern. 
Der SoVD fordert: 
• Die Mieten dürfen nicht noch höher werden. 

Der Staat muss eine Grenze für Mieten festlegen. 
Die Mieten dürfen nicht höher als die Grenze sein. 

• Es muss mehr Wohnungen für Menschen mit wenig Geld geben. 
• Es muss mehr barrierefreie Wohnungen geben.  

Zum Beispiel: für Menschen mit Behinderungen oder  
für alte Menschen. 
Alle neu gebauten Wohnungen sollen barrierefrei sein. 

• Einige Menschen kaufen Bauland,  
um es später für viel mehr Geld zu verkaufen. 
Darum gibt es zu wenig Wohnungen und Häuser und  
die Mieten werden immer teurer. 
Der Staat muss das verbieten. 

• Menschen mit wenig Geld sollen extra Geld  
für Miete und Heizen bekommen. 

• Menschen ohne Wohnung sollen gute und  
schnelle Hilfen bekommen. 

• Verschiedene Menschen sollen gemeinsam in einem Stadtteil leben. 
Zum Beispiel: arme und reiche Menschen,  
junge und alte Menschen. 
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Frauen 
Frauen und Männer haben die gleichen Rechte. 
Das steht so im Gesetz. 
Aber im Beruf ist das oft nicht so. 
Frauen bekommen oft weniger Lohn als Männer. 
Frauen haben oft schlechtere Arbeits-Plätze als Männer. 
Gründe dafür sind zum Beispiel: 
• Frauen kümmern sich mehr um die Kinder. 
• Frauen machen mehr Hausarbeit. 
• Frauen pflegen oft Familien-Mitglieder. 
Frauen haben dann weniger Zeit für die Arbeit im Beruf. 
Der SoVD fordert: 
• Frauen und Männer sollen sich die Arbeit im Beruf und  

die Arbeit zu Hause besser teilen können. 
Dann können Frauen wieder mehr Stunden im Beruf arbeiten. 

• Frauen und Männer sollen gleich viel verdienen,  
wenn sie die gleiche Arbeit machen. 

• Frauen brauchen passende ärztliche Behandlungen. 
Oft brauchen sie eine andere Behandlung als Männer. 
Sie vertragen zum Beispiel einige Medikamente schlechter  
als Männer. 

• Frauen mit und ohne Behinderungen brauchen  
einen besseren Schutz vor Gewalt. 

• In der Politik soll es gleich viele Männer und Frauen geben. 
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Jugend und Bildung 
Alle Kinder und Jugendlichen in Deutschland sollen die gleichen 
Chancen haben. 
Zum Beispiel: auf Bildung, auf Freizeit-Angebote. 
Es soll egal sein, 
• ob die Eltern arm oder reich sind. 
• ob das Kind eine Behinderung hat oder nicht. 
• woher die Kinder kommen. 
Der SoVD fordert: 
• Alle Kinder und Jugendlichen haben ein Recht auf Bildung. 

Darum darf Bildung kein Geld kosten. 
• Kinder brauchen andere Dinge als Erwachsene. 

Darum gibt es Kinderrechte. 
Die Kinderrechte sollen im Grundgesetz stehen. 

• Es soll eine Schule für alle Kinder und Jugendliche geben.  
Denn alle Kinder sollen gemeinsam lernen. 
Zum Beispiel: Kinder mit und ohne Behinderungen,  
Kinder mit reichen und armen Eltern. 

• Junge Menschen mit und ohne Behinderungen sollen zusammen  
eine Ausbildung machen können. 
Junge Menschen mit und ohne Behinderungen sollen  
gemeinsam studieren können. 

• Es muss bessere Angebote von Kinderhilfen und  
Jugendhilfen geben. 
Die Angebote sollen für junge Menschen mit und  
ohne Behinderungen sein. 
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Familie 
Familien mit Kindern brauchen mehr Hilfen. 
Viele Familien haben zu wenig Geld,  
obwohl die Eltern arbeiten gehen. 
Zum Beispiel: Familien mit vielen Kindern,  
Familien mit nur einem Eltern-Teil. 
Der SoVD fordert: 
• Familien soll es in Deutschland gut gehen. 

Darum muss es mehr Hilfen und Angebote für Familien geben. 
• Es muss mehr und bessere Angebote  

für die Kinder-Betreuung geben. 
Zum Beispiel: Kitas, Krippen, Tagesmütter. 

• Eltern müssen Familie und Beruf gut schaffen können.  
• Kinder aus armen Familien sollen extra Geld bekommen.  

Das nennt man: Kindergrundsicherung. 
• Es muss gute Wohnungen für Familien geben. 
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Umweltschutz und Klimaschutz 
Es wird immer wärmer auf der Erde. 
Das nennt man auch: Klima-Wandel. 
Der Klima-Wandel ist schlecht für die Tiere, die Pflanzen und  
die Menschen. 
Darum müssen wir den Klima-Wandel stoppen und  
unsere Umwelt besser schützen. 
Der SoVD fordert: 
• Es darf auf der Erde nicht noch wärmer werden.  

Das ist schlecht für die Umwelt und für das Leben auf der Erde. 
Vom Jahr 1830 bis zum Jahr 2100 darf es nicht  
mehr als 1,5 Grad wärmer werden. 
Das nennt man auch: 1,5-Grad-Ziel.  

• Alle Menschen müssen genug Geld haben für Energie. 
Zum Beispiel: für Strom und Heizung. 
Aber Energie wird immer teurer. 
Darum muss es mehr Bürgergeld, Wohngeld und  
Grundsicherung im Alter geben. 

• Alle Menschen müssen mit Bus und Bahn fahren können. 
Darum muss Bus und Bahn fahren wenig kosten und  
barrierefrei sein. 
Es muss überall gute Busse und Bahnen geben, auch auf dem Land. 
Dann fahren weniger Menschen mit dem Auto. 
Das ist besser für die Umwelt. 

• Häuser und Wohnungen müssen weniger Energie verbrauchen.  
Zum Beispiel: beim Heizen. 
Man muss die Häuser und Wohnungen dafür umbauen. 
Die Miete darf dann aber nicht teurer werden. 
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• Alle Menschen sollen gutes und gesundes Essen haben. 
Aber gutes Essen kostet viel Geld.  
Darum sollen arme Menschen mehr Geld für gutes Essen 
bekommen. 

• Der Staat soll nichts fördern, was schlecht für die Umwelt ist.  
Zum Beispiel: kein Geld für Dienstwagen, die mit Diesel fahren. 

• CO2 ist ein Treibhausgas und ist schlecht für die Umwelt. 
Wer viel CO2 verbraucht, muss dafür Geld bezahlen. 
Menschen mit wenig Geld sollen weniger Geld für CO2 bezahlen. 
Menschen mit viel Geld müssen  
mehr für den Klima-Schutz bezahlen. 
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Europa 
Wir wünschen uns ein friedliches und demokratisches Europa. 
Das heißt: Alle Menschen haben die gleichen Rechte und  
alle Menschen dürfen mitbestimmen. 
Alle Länder in Europa sollen gut zusammenarbeiten. 
Die reichen Länder sollen den armen Ländern helfen. 
Denn gemeinsam kann man mehr schaffen. 
Der SoVD fordert: 
• Alle Menschen in Europa sollen bei der Europa-Politik

gut mitmachen können.
Dann können sie bei der Politik mitbestimmen.
Darum darf es keine Hindernisse
für die Menschen in der Politik geben.
Es muss gute Infos über die Politik geben.
Dann verstehen alle Menschen die Politik gut.

• Alle Menschen in Europa sollen gute Hilfen bekommen.
Zum Beispiel: arme Menschen, alte Menschen oder
kranke Menschen.

• In Europa gibt es reiche und arme Länder.
Die reichen Länder sollen den armen Ländern helfen.
Dann geht es den Menschen in den armen Ländern besser.

• In Europa darf es keine Hindernisse
für Menschen mit Behinderungen geben.
Überall muss es Barrierefreiheit geben.
Zum Beispiel: bei der Arbeit, bei der Bildung.

• Klima-Schutz ist wichtig.
Und Klima-Schutz kostet Geld.
Menschen mit wenig Geld können nicht
für den Klima-Schutz bezahlen.
Sie müssen Hilfen bekommen.

Der Text in Leichter Sprache ist von: 
© Büro für Leichte Sprache, Lebenshilfe für Menschen mit geistiger Behinderung Bremen e.V., 2024. 
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